

## De la antigua Vasconia y sus límites



El nombre de *Vasconia* es una voz de origen euskara, compuesta de la palabra *vaso*, que significa monte, y el caso del nombre *co*, pospuesto á estilo del mismo idioma, como se observa en la lengua inglesa y en algunas otras.

Puede decirse que *vasoco* se reduce por contracción á *vasco*, que equivale á decir del monte ó montañés.

Los escritores latinos, según la índole de su lengua, formaron el substantivo *Vasconia*.

Los escritores, anteriores á Augusto, no usaron de dicho nombre, por ignorancia ó dificultad de pronunciar palabras propias y exclusivas de un idioma tan original y misterioso para ellos.

Los límites de esta región, *Vasconia*, han tenido muchas alteraciones en diferentes tiempos, y en las explicaciones de los que pueden pasar casi por contemporáneos, se halla no poca divergencia.

Tales fueron Plinio, Estrabón, Tolomeo el Alejandrino y otros.

En este supuesto y en el de que Tolomeo es el que habla con más extensión de la antigua Vasconia, puede decirse que es el que más se aproximó á señalar sus verdaderos límites.

Tales son que la Vasconia llegaba por el río Menlasco y cabo de Ocaso; que Pompelone es la ciudad de Pamplona; *Jacca* la actual Jaca; *Alabona*, Alagón; *Cascantum*, Cascante; *Gracurris*, Agreda, y *Calagorina* ó *Calagurria*, la ciudad de Calahorra.

Por estos datos se descubre que la Vasconia salía de los confines de la actual Navarra, por E. hasta las montañas de Jaca; por S. hasta pasar

el Ebro, tocando á Alagón, Agreda, Cascante, Calahorra, y siguiendo en línea al O. E. hasta montes de Oca, y de aquí hasta llegar al Óceano por las bocas del rio Menlasco y cabo Ocaso.

Y aunque no se deduce de esto que se puedan fijar líneas rectas de Jaca á Alagón, de Alagón á Agreda, y de Agreda á Calahorra, sin salirse ó dejar fuera algo de los términos de la Vasconia; sin embargo, podemos asentar que el límite oriental de la Vasconia y parte del Austral lo era el río *Galiscus* ó Gállego desde su nacimiento, encima de Sallent del valle de Tena, hasta donde abandonando los montes sale por las peñas y riscos á tierra más llana; de allí, torciendo algo hacia S. O., iba en busca del Ebro cerca de donde recibe al *Jalo* ó Jalón, y pasando á la ribera opuesta y comprendiendo la villa de *Alavona* ó Alagón, sin tocar a Tarazona, llegaba á *Gracurris* ó Agreda, desde donde tiraba por Calahorra y montes de Oca en busca del Óceano septentrional, casi por los mismos límites que ahora dividen á Alava de Navarra é inter-nándose algo mis por Guipúzcoa.

El confín por el N. era el mar y el Pirineo hasta las fuentes del Gállego.

Según Tolomeo, la Vasconia llegaba á confinar por O. hasta los Autrigones, Caristos y Vándalos que eran pueblos que ocupaban la costa del Océano cerca de Santander hasta la parte de Somorrostro y Portugalete; por S. con los Celtíberos, y por E. con los Ilergetes que es la parte de Lérida, y por N. con Francia.

Así describieron los límites de la Vasconia Plinio, Estrabón y Tolomeo, distinguiéndose éste entre ellos, y por tanto tales fueron, con corta diferencia, los términos de la Vasconia durante el Imperio Romano.

Destruído éste y ocupada gran parte de España por los Bárbaros del Septentrión, en 449 Reciarío saqueó las Vasconias, y le siguieron algunos otros, pero los vascos del Pirineo, en federación con otros pueblos y con ayuda de las huestes del ejército romano, llegaron ya en el siglo VII y á principios del VII, á que la Vasconia confinase con la Cantabria propia, lo que no sucedió en tiempo de Tolomeo y que no sólo confinaba por la costa del Océano, sino por tierra de Campos y aún hasta la derecha del Duero.

La invasión de los árabes encontró la Vasconia con poca diferencia en el mismo estado en cuanto á su nombre y extensión, si bien estaba alcanzada y en algún modo sujeta á los Godos; mas puede decirse que

su dominio ú ocupación fué precario, por mis que algunos historiadores hayan dicho que después de la victoria de Wamba no llegó á rebelarse la Vasconia; pero esto no consta de una manera cierta, mientras se puede saber que los vasca todavía confinaban en aquel tiempo con la Cantabria.

Entrados los árabes y arruinado el Imperio gótico no hay noticias individuales de la Vasconia por los escritores de los siglos VIII y IX; pero se sabe en general que los vascos del Pirineo con los del alto Aragón, particularmente hasta la parte de Jaca y Sallen, nunca fueron vencidos por los árabes, quienes solo llegaron a localizarse en los pueblos de la ribera de Navarra, como Tudela, Arguedas y otros, en una zona donde los Vascos temían descender de las cumbres y valles de los estribos del Pirineo; pero, cuando así los Arabes como los Francos ó los de Carlo-Magno se aventuraron á buscarlos, llenas estrin las leyendas y la tradición de cuán cara pagaron su osadía

Ya desde mediados del siglo IX los Vascos se constituyeron en Estado ó Gobierno formal, tomando los primeros caudillos el título de Reyes de Pamplona ó de Sobrarbe, de manera que este nuevo Reino, denominado luego con el nombre de Navarra duró cerca de 700 años, fuera de la reducción de algunos de sus límites por la parte del Alto Aragón y por la parte que descendía en línea recta, como se dijo, al hablar Tolomeo sobre los términos de la antigua Vasconia, y también reduciéndose posteriormente el Reino de Navarra por algunas partes que tenía en Alava, Guipúzcoa Vizcaya y Rioja.

Mas, sin embargo, el valor y denuedo de los Vascos siempre fué atribuido determinadamente á la Vasconia propia ó rigurosa, que se componía de los habitantes que siempre ocuparon el territorio más erizado de grandes montes y valles defendidos por estos.

A fines del siglo VIII ó principios del IX, empezó á introducirse el nombre de Navarra mientras el de Vasconia se extendía por Francia y España hasta las fronteras de Cataluña incluso la mayor parte de la provincia de Lérida.

Del origen del nuevo nombre no se tienen noticias: su significado de *Tierra llana Nafaherria* da lugar á conjeturas que le vino de otro pueblo menos montaraz que los habitantes del Pirineo, ó llegado allí por tierra menos quebrada.

De lo dicho hasta aquí, debe concluirse que los Vascos, antes de Augusto, fueron comprendidos bajo el nombre de Cántabros de cuya

federación parece fueron por entonces casi todos los habitantes del Pirineo hasta las fuentes del Ebro y mar Cantábrico.

Que mejor conocidos posteriormente los términos de la Vasconia, fueron estos: por el N. desde Fuenterrabía hasta los orígenes del Gállego en el valle de Tena en las montañas de Jaca.

Desde este río, descendiendo por la parte Austral y repasando el Ebro, comprendía á Agreda, y poco antes á Alagón, Calahorra, y en línea recta hacia montes de Oca, y como se dijo, siguiendo á la parte Septentrional hasta Fuenterrabía.

Que destruido el Imperio Romano por los Bárbaros, habiendo resistido los Vascos á su dominación, por lo menos hasta el reinado de Wamba, que no fué seguro en esta parte, la Vasconia comunicó su nombre á los pueblos Bárdulos, Caristos y Autrigones.

Que arruinados los godos por la venida de los Arabes, los Vascos en los siglos XI y XII extendieron su nombre por Francia, Aragón y Cataluña.

Que poco á poco, desde fines del siglo VIII ó principios del IX, la denominación *Navarra* comenzó á oscurecer el antiguo nombre de los Vascones en su país nativo, y borrado enteramente en él, quedaron sus rastros en las provincias vascongadas de España y en la Gascuña y Vascos de Francia.

ESTEBAN OBANOS.

